

Tarjetas de visita última novedad

Se han recibido en esta Imprenta
y Librería a precios reducidos

Boletín Diario

Oficinas públicas

Gobierno Militar.—Horas de despacho: de 9 a 1.—Calle de Isabel II.

Delegación del Gobierno.—De 9 a 1.—Calle de Gracia.

Ayuntamiento.—De 9 a 1.—Plaza de la Constitución.

Juzgado de 1.ª Instancia.—De 9 a 1.—Caustrero del Carmen.

Juzgado Municipal.—De 9 a 1.—Alonso III.

Aduana Nacional.—De 9 a 1.—En los muelles de Sol a Sol, Andén de Poniente.

Delegación de Hacienda.—De 9 a 1.—Andén de Poniente.

Comandancia de Marina.—De 9 a 1.—Calle del Carmen.

Giro Militar.—De 9 y media a 12 y media.—Puente del Castillo.

Zona de Reclutamiento.—De 9 a 1.—Calle de San Roque.

Biblioteca Pública.—De 5 a 2.—Plaza de San Francisco.

Museo Municipal.—Los jueves de 3 a 5 y los domingos de 10 a 12, en el Ateneo Científico, Literario y Artístico.—Plaza del Príncipe.

Dispensario Oftalmológico Municipal y Consultorio de enfermedades quirúrgicas (Hospital Civil).—Consulta: los lunes, miércoles y viernes de 9 a 11 de la mañana.

Comunicaciones

Estación de Telégrafos.—Permanente.—Calle de San Fernando.

Central de Teléfonos.—Permanente.—Calle del Bastión.

Oficinas de Correos.—Calle de Isabel II, 48.

HORAS DE DESPACHO

Certificados y valores

Todos los días de 9 a 12; además los lunes y miércoles de 18 a 19 y los jueves y sábados de 15'30 a 16'30

Giro postal

Todos los días de 9 a 12.

Paquetes postales

Imposición: todos los días de 10 a 12.

Entrega a destinatarios: todos los días de 11 a 13.

Lista

Todos los días de 10 a 13.

Recogida de buzones

en las expendedoras

Una recogida se verifica todos los días a las 12; y los días de correo, otra una hora y media antes de la salida de los vapores.

ITINERARIOS DE LOS VAPORES-CORREOS

MAHÓN-PALMA

Lunes y miércoles 8 noche.

MAHÓN-BARCELONA DIRECTO

Jueves y sábados 5 y media tarde.

MAHÓN-ALCUDIA-BARCELONA

Martes 9 mañana.

CIUDADELA-PALMA

Viernes 8 noche.

CIUDADELA-ALCUDIA

Martes y jueves 11 mañana.

PALMA-MAHÓN

Miércoles y viernes 6 y media tarde.

BARCELONA-MAHÓN DIRECTO

Martes y sábados 6 y media tarde

BARCELONA-ALCUDIA-MAHÓN

Jueves 4 tarde.

PALMA-CIUDADELA

Sábados 6 y media tarde.

ALCUDIA-CIUDADELA

Miércoles y viernes madrugada.

Correo interior

SALIDAS PARA CIUDADELA

Una expedición diaria en automóvil que sale a las 7 de la mañana dos los viernes a las 7 y a las 15'30, este total de la expedición cuatro

DE LA POLITICA ACTUAL

La discordancia de hoy

Nuestro distinguido amigo don Angel Ossorio acaba de remitirnos tres artículos de la mayor importancia y actualidad. En ellos aprecia la última crisis y expone, con notoria lucidez de palabra y de pensamiento, la verdadera situación creada desde que el señor Dato aceptó el poder, siguiéndole casi todo el partido oficial que hasta hace poco acató la jefatura del señor Maura.

Al acoger como lo hacemos con sumo gusto, el interesantísimo trabajo del señor Ossorio, por lo que vale en sí mismo, por la ilustre personalidad de su autor y por lo que concuerda con nuestras propias convicciones creemos que los artículos que hoy empezamos a publicar obtendrán una justificadísima resonancia.

Un ingeniero catalán, de cultura y agudeza grandes, me decía en cierta ocasión hablando de los problemas políticos españoles:

—Hay máquinas que andan sin que se sepa por qué. Su desnivel, su vej z, sus escapes, sus roturas debieran tenerlas paradas e inservibles. Sin embargo, un capataz, un fogonero, un práctico cualquiera las hacen marchar: y cuando uno de nosotros pone mano en ellas para gobernar «por principios», se nos paran indefectiblemente. España es algo así. Con sus lañas, quiebras y

abolladuras anda, mal que bien, en manos rutinarias e incultas. Maura se ha empeñado en arreglarla para que rijan con arreglo a cánones justos (y se le va a parar la maquina)!

Invoco este recuerdo al tanto de proclamar mi respeto sincero hacia los que piensan de modo distinto al mio en la materia. Al cabo no es baladí ni de hoy el problema: ¿Cómo viven los pueblos? ¿Por trazados de las creencias de la psicología, del derecho, o simplemente porque sí?

Espanoles de buena fé sostienen una y otra tesis. Cierta parte—los que discurren como Maura—creen que es inutilidad notoria cuando no manifiesta burla predicar y legislar bellas teorías sobre la libertad, sobre la Hacienda, sobre la Justicia, sobre el regionalismo, sobre el problema del proletariado, si luego en la realidad todo ello ha de quedar subordinado al capricho de minorías turbulentas, a la farsa de órganos, embusteros de una opinión ficticia, a todo un régimen de chantaje en el derecho público porque agotándose así las fuentes de la fé, difundiendo el escepticismo y atrofiándose a ciudadanía, los pueblos pierden todo íntimo resorte espiritual hasta conservar sólo una corteza rugosa que se deshace en polvo en cuanto una mano vigorosa se decide a estrujarla.

—Mas no son tampoco maliciosos ni interesados todos los que sostienen que el alma nacional puede mantenerse incólume aunque no tengamos normas morales ni jurídicas a que atenerse, y que lo importante para las sociedades es vivir el día de hoy dejando el día mañana al arbitrio de la Providencia o de la casualidad.

Maura—ya queda dicho—representa la primera opinión. Ponerla en práctica ocasiona dificultades harto sabidas. Quizás valga la pena de perdonar el bulto por el coscorrón. Está bien. Teniendo eso en cuenta se ha prescindido de la política de Maura. Ni siquiera tendré la osadía de acusar un error en la opción. Pero al rechazar por inoportuna o peligrosa esa política ¿cuál se ha elegido? La contraria. Al no aceptarse el plan de gobierno de Maura, ¿qué significan los hombres que le han su-

cedido? Lo contrario de Maura. ¿Qué han de hacer, ya que no fué posible hacer lo que Maura quisiera? Todo lo contrario que Maura. Si estuviesen resueltos a hacer lo mismo habrían engañado al Rey.

Así, lo primero que importa para orientarse en el barullo presente es desentendarse de esa cómica postura adoptada por los ministros cuando se llenan la boca diciendo: «Si nosotros somos los representantes del espíritu de Maura! Si venimos a poner en práctica su pensamiento! Si nosotros estamos sacrificando (el gerundio se ruboriza cuando se le aplica a caso tal) en bien de Maura!»

No, no, no. Todo eso es vacilación de ayer, disimulo de hoy. Si eso fuera cierto, si ellos hubieran hablado tal lenguaje ante Su Majestad no estarían ellos en el poder. Estaría Maura, o seguiría Romanones, o habría otra situación liberal o habría tomado cuerpo gubernamental la heterodoxia melquiadista. Pero ellos no estarían donde están.

Y como esto es tan claro que lo advierte el más topo, resulta que lo que se dice ante el público es cosa opuesta a lo que forzosamente hubo de decirse en la cámara regia; y por ende, las decisiones que se adoptaron en la cámara regia no pudieron apoyarse en lo que sabe el público, sino en otros propósitos y combinaciones. ¿Ha pensado el señor Dato a quien causa el más grave daño con con todo esto? ¡Ciertamente, no es al señor Maura!

Se cimentó el Gobierno actual en un equívoco. Si procede como Maura, las extremas izquierdas españolas le darán el mismo trato que a éste. Pero si declara que viene resuelto a hacer cosa opuesta, le negarán su apoyo y le acometerán todas las derechas. Difícil es salir de tan singular atarico. Mas para algo se hicieron las habilidades de conducta, lo melifluido de las palabras y los lubricantes a que suele acudir con causticidad Santos Oliver. A las derechas se les dice: «¡Somos como Maura!» y a las izquierdas: «Dejados representar esa comedia y ya os probaremos con nuestros actos que nuestra razón de existir está sólo en acabar con Maura.»

Así son las cosas. No las ven quienes cierran los ojos y quienes tienen interés en hacerse los distraídos.

Para juzgar de la autoridad moral con que ha surgido el señor Dato a la función presidencial, conviene refrescar algunos textos, frecuentemente recordados pero no puntualmente transcritos. El señor Maura en su nota de 31 de diciembre planteó el dilema entre las dos políticas y se ausentó de la jefatura del partido conservador para que éste pudiera optar con libertad completa. Y se lo dijo a los señores Azcárraga y Dato. Y estos encargaron la respuesta a don Alejandro Pidal. Y esa respuesta fué no sólo aprobada por aclamación de las minorías reunidas en el Senado, sino ratificada con palabras efusivas por aquellos dos hombres eximios. Y la respuesta decía, entre otras cosas que el partido liberal conservador «no sirve, ni puede, ni debe, ni quiere servir para engañar con su ejemplo a la confiada opinión de las masas neutras del país, defraudar las justas esperanzas de la Patria y hacer traición a la sagrada causa del Rey, autorizando con su concurso, responsable por voluntario, a ninguno que pueda haber olvidado lo que al Rey, a la Nación y a sí propia se debe». Y más adelante que «el señor Maura tiene el deber moral, ante Dios y su Patria de corresponder a la absoluta confianza de todo el partido, ocupando a su frente el puesto de responsabilidad y de honor que le ha señalado la Providencia y le ha consagrado la Historia». Y al final, que «la momentánea separación del señor Maura sólo ha servido para que se ostente mejor la fortaleza de nuestro vínculo». ¡Cómo aplaudimos todos esos rotundos conceptos! ¡Cómo nos desgañitamos vitoreando al jefe! ¡Hasta se nos saltaban las lágrimas, y en casa de Maura la adhesión cariñosa alcanzaba manifestaciones históricas! A Oliver le repugnaba el recuerdo. Es porque él no lo vió. Si lo hubiera visto, ahora sólo tendría una tentación de risa.

Don Antonio accediendo a nuestro ruego y entendiendo que el partido se asimilaba su juicio sobre las dos políticas, no pecho de anfílogo en la respuesta. Terminantemente dijo en la carta de fecha del 10 de enero a los señores Azcárraga y Dato. «Adviertan ustedes que el asunto sustancial queda tal como lo expuse en mi nota de 31 de diciembre, donde llevé, con efecto, la voz de todos. La ratifico señaladamente en sus párrafos finales. Por ahora no nos incumben, ni podemos más. Sería gran vileza degradar las confianzas puestas en nosotros, convirtiéndolas en fútil vanagloria».

Si el señor Dato creía que había otra política más acertada que la del señor Maura ¡buen momento tuvo entonces para decirlo! Lejos de eso, la suscribió por entero.

Llegó el mes de junio. El señor Maura ratificó en el Congreso sus apreciaciones. Las oposiciones aparecieron al señor Dato para que exteriorizase la desconformidad que los pechaban en él. Y el señor Dato, en la sesión del día 5 dijo con solemnidad estas palabras: «Si alguno de nosotros hubiera discrepado en algo respecto a las orientaciones, a las declaraciones, lo mismo dogmáticas que de conducta, hechas por nuestro ilustre jefe, hubiera ido con mucho sentimiento, con verdadera amargura, pero muy respetuosamente, a casa del señor Maura, a manifestarle que teníamos el pesar de discrepar y luego hubiéramos venido a decirlo a Parlamento».

¿Cuándo ha ido el señor Dato, antes de aceptar el poder, a casa del señor Maura a manifestarle discrepancia alguna? ¿Cuándo la ha dado a entender al público en escritos o discursos?

Convergamos en que la verdadera discordancia consiste en que el señor Maura no acepta el gobierno sino para servir determinada política y como no hay derecho a lanzar al señor Dato la injuria de que le admite para su personal satisfacción, es forzoso concluir que le ha recibido para practicar la política opuesta. Hasta aquí lo lícito. Lo condenable está en que esa disposición de su ánimo, esa decisión de su voluntad no han sido notificadas al pueblo sino al Rey y el Rey no ha podido elegir entre dos sistemas contradictorios sino entre una consecuencia una retractación.

El capitán Vivian era exactamente lo que dijera el almirante y entendido oficial, sesudo, sensible y llano de esa llaneza que tan bien sienta a nuestros marinos. Pasado es ya y tiempo en que malograban esas buenas dotes una rudeza y grososía de modales que por necesidad habian de ofender a las mujeres de instinto delicado, y el capitán Vivian podía ser citado como modelo del perfecto gentleman: nunca hubo quizás petimetre de guardias mas acicalado en su traje, mas fino y cortésano en su trato, sin que una cosa ni otra ocultaran en él la natural sencillez de su recto y afectuoso carácter. El disimulo, la presunción, las segundas intenciones le eran siempre ajenas, y sin vacilar podía afirmarse que eran cosas incompatibles con la mirada límpida de sus bellos ojos azules y la sonoridad de su voz, agradable como pocas.

Con objeto de visitar al mas antiguo e íntimo amigo del almirante Vivian, su difunto padre, vino a Middleton, e inútil creo decir que sintió nacer en su pecho viva pasión por Inés. La palabra pasión no es la propia ni me gusta, en cuanto la pasión es siempre egoísta, y si el sentimiento del joven marino era harto sumiso y ardiente para ser mera estimación, tenía de este toña la generosa pureza. No se manifestaba su amor por los celos, los caprichos y la tiranía que me habian dicho ser los caracteres distintivos de aquella pasión en su apogeo; pero, a ser necesario, habria trabajado toda la vida para rodear a Inés de placeres, habriase expuesto a la intemperie de las estaciones todas, para que ella hubiese reposado entre plúmas, habria arrojado sin vacilar los peligros, los padecimientos y la muerte para evitarle la mas ligera pena. Era el ayo el afecto de un corazón sincero y amante, realizado por el sentimiento particular de admiración y respeto que experimentan los marinos por las mujeres amables, bellas y distinguidas.

Miss Thornhaugh no era insensible a todo ello, y en breve pareció querer mucho al capitán; casi siempre estaban juntos en este hermoso jarpín. No se cansaba él de seguirla entre

La parte de atrás de la casa me embelesaba aun mas por un jardín del género que me agrada, esto es, una confusión de caminos y senderos, flores, bosquecillos, árboles frutales, cepas, surtidores y claros viveros, donde retozaban grandes carpas que salían a la orilla, en busca de la comida que les alargaban las dos manos mas hermosas que se hayan dignado nunca dedicarse a semejante tarea.

La locuacidad de un anciano merece disculpa, y digo esto porque me es imposible continuar este relato sin hacer detenida memoria de aquellos gratos días de paz, inocencia y ventura. ¿Por qué divago ahora solo por estas calladas arboledas? ¿por qué he de evocar las fugitivas sombras de los que fueron y formar con mis recuerdos una historia, con los recuerdos ¡ay! de todo lo que amaba?

Esta antigua morada, a mis ojos tan deliciosa, pertenecía en aquel tiempo al vice-almirante Thornhaugh, quien la habitaba en compañía de su única hija, la bella y encantadora Inés. Varias veces habia pensado cuál de los dos estaba mas en armonía con ella y la embellecía mas, si el anciano almirante o su hermosa hija, el uno con su aspecto marcial e imponente, con su rostro severo quemado por los vientos y la pólvora de cien combates, de color aun mas atezado por las nevadas canas que como aureola lo rodeaban; con su talle sutil y gracioso la otra, con sus delicadas y expresivas facciones, con sus grandes negros y rasgados ojos, con sus cabellos negros tambien y mas lucientes que lo fué nunca el plumaje del cuervo, con su sonrisa, con sus encantadoras modales, con su voz suave y melodiosa, con su gentileza vivaracha y resuelta.

Miss Thornhaugh no se parecía a las demás inglesas de su edad; su madre era española; el almirante se habia casado con ella en Valencia o Sevilla, y la trajo consigo a Inglaterra donde murió al cabo de poco tiempo. Era opinión general que su hija se le parecía mucho, y es lo cierto que no tenía la blanca y sonrosada tez que es una de las principales bellezas de nuestras jóvenes; en la suya habia como un no sé qué de

Ojalá acierte el señor Dato y su labor sea fecunda y gloriosa. Pero sépase que el éxito como la responsabilidad serán suyos, porque el señor Maura no es jefe del partido ni está representado en el Gobierno, y los que pensamos o mismo que el tenemos el deber de quedarnos al otro lado de la barricada.

Angel Ossorio. (De «La Vanguardia»)

Pro Menorca

La manifestacion de ayer

De grandioso, de solemne y nunca visto puede calificarse el acto que el pueblo de Mahón como ha sido, pero, celebró ayer en defensa de sus intereses, de su vida, amenazada por la honda crisis que atraviesa la industria del calzado, principal base de riqueza de la isla.

Nuestros lectores es de esperar que de los trabajos que se han realizado presente para conjurar el conflicto y el acuerdo de celebrar la anunciada manifestación.

Desde las nueve de la mañana de ayer empezaron a llegar a la Plaza de la Constitución muchas personas, engrosando momentos el número de los reunidos, tanto que a las diez y media o sea a la llegada del Diputado a Cortes, doctor don Federico Llansó que debía presidir la manifestación la plaza estaba insuficiente para contener a tan enorme multitud.

La primera visita que hizo la comisión fue para el Alcalde que esperaba en el salón de sesiones, acompañado de una nutrida comisión de concejales.

Luego se organizó la manifestación figurando al frente el doctor Llansó, concejal concejador don Juan de Vida, primer Teniente de Alcalde y concejal republicano don Pedro Pons Sitges, comisiones del Ayuntamiento, Comercio Banco patronos y obreros del ramo de zapatería y el pueblo en masa.

Los comisionados además del Alcalde, visitaron al General Gobernador excelentísimo señor don Francisco Rodríguez, Delegado del Gobierno don José Roca de Tegores y Junta Directiva de la Cámara de Comercio, haciéndoles entrega a todos ellos de la siguiente petición:

«En nombre del Comercio de la Industria y de los Obreros de Menorca rogamos a V. E. se digna telegrafiar al Gobierno de S. M. dándole cuenta de la grave crisis que sufre esta Isla en la industria de fa-

bricación de calzado, que es la más importante y la que sostiene a millares de familias, e interesando la concertación de un tratado de Comercio con Cuba que sea beneficioso para la ciudad industria, único medio quizás de evitar la emigración y la miseria que nos amenaza.

Mahón 27 de Noviembre de 1913.

Las distintas autoridades y Cámara de Comercio, recibieron con sumo agrado a la Comisión, ofreciendo su apoyo más entusiasta para que el pueblo pueda ver realizados sus deseos en realidad.

Después de la visita a la Cámara de Comercio, el diputado señor Llansó salió uno de los balcones de dicha entidad, dando cuenta al pueblo e haber cumplido la misión que se le había confiado y la buena acogida que se le había dispensado en todas partes, esperando que las promesas que se le acababan de hacer se verían convertidas en algo práctico para Menorca, para esa isla que como ha sido y bajo esa bandera ha sabido abandonar su largo lanzándose a la calle en busca del bienestar general, por lo cual dá las gracias a todos, dando el acto por terminado.

La manifestación a pesar de lo grandioso, se realizó sin que el más leve incidente la empañase, siendo digno del momento que mientras el acto tuvo lugar, los comercios, oficinas y Casas de Banca, permanecieron cerradas, como adhesión al acto que se llevaba a cabo.

Mahón hizo ayer cuanto de él cabía esperar; ahora sólo falta que sus justas quejas sean atendidas y se logre el fin que el éxito más lisonjero coronará tan patriótica como humanitaria labor.

Después de la manifestación, se cursaron los siguientes telegramas: «Señor Ministro Gobernación.—Madrid.

En imponente y ordenada manifestación representando comercio industria y obreros de esta ciudad, acudido a este Ayuntamiento suplicando se interese Gobierno la concertación tratado comercial con Cuba favoreciendo el calzado español, cuya fabricación constituye principal industria Menorca, y sostiene millares de familias, sufriendo hoy grave crisis.

Ayuntamiento poy justísimos deseos toda esta isla y ruega a V. E. con todo encarecimiento dignese transmitirlos Gobierno del que espera Menorca solución conflicto evitando como la emigración y sal-

vando a esta Región de la miseria que la amenaza.—Alcalde accidental, Pedro Pons Sitges.»

«Delegado Gobierno a Ministro Gobernación.—Madrid.

Numerosísima manifestación de todas clases sociales ha tenido efecto con el mayor orden. Trasmite telegrama Presidencia suplica se active tratado comercio Cuba favorable industria calzado que constituye principal riqueza Menorca. Mahón 27 de Noviembre 1913.»

«Delegado Gobierno a Presidente Consejo Ministros.—Madrid.

Con representación localidades Menorca en nombre comercio, industria y tomando parte todas clases sociales ha tenido efecto manifestación numerosísima. Comisión de ella formada Ayuntamiento, Diputado, patronos, obreros y prensa ruegan V. E. por mi conducto active tratado comercio Cuba beneficioso para industria calzado. Cerrados comercios y fabricas en señal adhesión. En realidad es principal fuente riqueza Menorca constituyendo su desaparición ruina múltiples familias emigración considerabilísima y precario estado país. Mahón 27 Noviembre de 1913.»

«Presidente Consejo Ministros.—Madrid.

Consecuencia grave crisis porque atraviesa industria fabricación calzado en Menorca, acaba celebrarse esta Ciudad imponente manifestación pacífica en la cual han tomado parte todas clases sociales para hacer llegar Gobierno S. M. desos se concierte cuanto antes Tratado comercio con Cuba, término, beneficiosos para citada industria, único medio evitar emigración y miseria amenaza esta Isla.

Esta Cámara Comercio considerando justísimas aspiraciones manifestantes, las hace suyas y suplica respetuosamente vuestencia se digna proponer Gobierno sean atendidas. —Presidente Cámara, Bartolomé Escudero.»

DE ALAYOR

Pro-calzado y monedero

El pueblo de Alayor quiso también asociarse al sentir del resto de Menorca, en el asunto de la crisis del calzado, celebrando en la mañana de ayer una importante manifestación, para pedir a los poderes públicos la más pronta y ventajosa concertación del tratado de nuestra nación con el de la Isla de Cuba.

Previas las reuniones al objeto convocadas por la comisión mixta compuesta de Patronos y Obreros, ayer mañana cerraron sus puertas todos los comercios y sociedades y uniéndose en compañía y pacífica manifestación en la espaciosa Plaza del Príncipe todo el pueblo sin distinción de clases ni matices, y estando representadas todas las entidades sociales y formando un grupo de dos mil personas, dirigieron a las Casas Consistoriales, donde el señor Alcalde y una comisión del Ayuntamiento recibió a la que, en nombre de los manifestantes hizo entrega de las conclusiones por ellos redactadas; seguidamente se transmitieron los siguientes telegramas, siendo leídos antes en voz alta desde el balcón por el señor Secretario del Ayuntamiento: «Presidente Cámara Comercio.

Pueblo Alayor celebrado manifestación importante gentío orden completo solicitando Alcalde digno expresar Gobierno desos y favorable Tratado comercio Cuba favorables industrias isla.—Comisión mixta.»

La Cámara le contestó en los siguientes términos: «Comisión mixta patronos obreros industria calzado.—Alayor.

Recibido telegrama. Felicitoles nombre propio y Cámara éxito manifestación. La celebrada aquí resultado también grandiosa.—Presidente Cámara Comercio, Bartolomé Escudero.»

«Alcalde a Ministro de Estado.—Madrid.

Alarmados estos vecinos ante grave crisis industrias calzado y monederos de plata principales isla único general sosten familias obreras llegan pacífica manifestación, tomando parte todas clases sociales población entera, cerrados comercios tiendas, pidiendo suplicar Poderes públicos conducto vuestencia concierte tratado Cuba beneficioso calzado y monederos, evitando triste miseria alarmante emigración. Noviembre 27—913.»

«Alcalde a Diputado a Cortes Menores y Delegado Gobierno.—Mahón.

Realizada manifestación población entera pro industrias calzado y monederos plata doy cuenta Ministro Estado suplicando Usia interpongava foso apoyo feliz solución conflicto. Noviembre 27—913.»

Una vez transmitidos los precedentes telegramas los manifestantes re-

corrieron las principales calles llevando a su frente además de la comisión organizadora el señor Alcalde y demás individuos del Ayuntamiento.

Del acto de ayer se deduce el anhelo que inspira a todos que nuestros esfuerzos se vean realizados ventajosamente por las industrias de calzado y monederos de plata únicos sostenes de vida de nuestra roqueta.

Subasta

Debiendo disolverse la empresa esportadora del naufragio del vapor de la Cia. Transatlantique Française «Isaac Pereire» se saca a pública subasta el activo de dicha empresa que comprende:

Los restos del vapor naufragio tal como se encuentran en el mar.

Una casa nueva en «Cala Mesquida» destinada a trabajos de Salvamento.

Una embarcación de acero para máquina de buzo, de 8,40 metros eslora por 2,30 metros manga, varada en dicha cala.

Una embarcación de madera, con jirga y cábria para la extracción de materiales, de 10 metros eslora, por 3,00 metros manga, varada en la misma playa.

Una máquina bomba de aire para buzo, de tres cuerpos, montada en su caja, con dos volantes, casco de buzo accesorios, mangueras etc. etc.

Un magnífico cabrestante de bronce y hierro ga vanizado, con manivelas y espeques.

Una cábria situada a orillas del mar, con sus accesorios.

Una partida de aparatos, cadenas, cuerdas, anclas, boya, remos, herramientas, barriles, baldes y accesorios colocados en la casa citada y en la playa.

Otra partida de cadenas, cuerdas, motones y accesorios en un almacén de Mahón.

Condiciones de la subasta

Será por pujas a la alza, en un solo lote, por precio mínimo de CUATRO MIL PESETAS, sin que se admita postura inferior a dicho precio.

Tendrá lugar el día 17 de Diciembre próximo, a las 5 de la tarde, en el despacho de don Guillermo González, Argel, 14, Mahón.

Para tomar parte en la Subasta deberá depositarse previamente una suma equivalente al 10 por 100 del tipo, que será devuelta a los postores a quienes no se hubiese adjudicado.

El pago del total precio por que se adjudique deberá hacerse efectivo dentro las 48 horas siguientes al re-

mate. Solo después del pago, tendrá derecho el postor a tomar posesión de lo subastado.

NOTAS: Los restos del vapor naufragado que están en el mar corresponden principalmente a la parte de popa y sitio de máquinas del barco, constanding de materiales de hierro y metales.

Los accesorios de salvamento están en buen estado general.

La casa situada en la playa de recreo de «Cala Mesquida» es de muy fácil colocación una vez terminadas las faenas de salvamento. Está construida en terreno de 600 metros cuadrados de la Excelentísima señora Viuda de Vigo y sujeta a un censo anual de veinte pesetas.

Mahón 20 Noviembre de 1913.— Por la Empresa, F. F. Andreu. 7

Santoral

Santo de hoy.—Stes. Gregorio III papa, Valeriano y Urbano.

Santo de mañana.—Stes. Saru nino obispo, Demetrio e Iluminada virgen.

Visita a la Corte de María.—Mañana se hace a Ntra. Sra. del Desamparo en San Antonio

Aprendiz barbero

Se necesita uno en la Sucursal de MALDONADO, calle Nueva, n.º 4.

Sociedades y Corporaciones

El Banco de Menorca

ofrece al público cuantas facilidades pueda desear para toda clase de operaciones de Banco y Bolsa.

Compra y vende al contado Rentas y Obligaciones nacionales y extranjeras.

Recibe órdenes para todas las Bolsas del Mundo.

Facilita informes sobre toda clase de valores nacionales y extranjeros.

Negocia Cupones nacionales y extranjeros.

Consulta minuciosamente las amortizaciones de los títulos cuyos cupones le sean presentados al cobro, dando aviso a sus tenedores en el caso de que aquellos resulten amortizados.

Abre Cuentas Corrientes a la vista y a plazo fijo.

Admite Depósitos en Custodia y en Cuentas de Bfectos.

Expide giros, Transferencias y Cartas de Crédito.

Compra toda clase de moneda extranjera.

MAHON-ALAYOR CIUDADELA-IBIZA

MUCHACHO

Se necesita uno. Darán razón en esta imprenta.

Pedro Mir Llambías

MÉDICO CIRUJANO

Especialista en Partos y Ginecología (enfermedades propias de la mujer), ex-alumno de los Hospitales de París.

PRIOY CAULES, 13

Consulta de 12'30 a 2 y de 7'30 a 9

Biblioteca Popular

Habiendo este Centro adquirido el número 26.000

del sorteo de la Lotería de Navidad que ha de celebrarse en Madrid el día 22 del próximo Diciembre, se participa a los señores socios del mismo que deseen adquirir participaciones en dicho número, pueden verificarlo hasta el 10 del mencionado Diciembre, perdiendo su derecho los que, expirada dicha fecha, no lo hayan efectuado.

Libros

de Cuenta Corriente

indispensables para los Plateros y Fabricantes de monederos de plata. De venta en la Imprenta y Librería de Sucesores de Parpal, a precio módico.

10. CALLE NUEVA, 10

Mosquiteros

Gran novedad En casa SINTES Muebles.—Mahón

acentuado que no a todos gusta, al propio tiempo que era fina como el mármol; su ta le era ondulante y delicado como no es decible, y tenía una flexibilidad graciosa como no he visto en mujer alguna. Sus piés y manos eran de forma tan perfecta que más que obra de la naturaleza parecía serlo del arte; vestíase de un modo particular suyo, siempre de blanco o de negro, casi nunca de color, y tenía de adornarse y ajustarse como las elegantes señoritas que la visitaban de cuando en cuando. A veces se ponía un rico brazalete o una cadena de oro, pero nunca colocaba adorno alguno en sus cabellos, los cuales trenzaba y disponía alrededor de su cabeza de una manera original que me parecía arrebataadora; otras veces se envolvía en una mantilla de ligera blanda, moda está que tenía de su madre, lo mismo que el corte de sus lindos zapatos de raso negro.

Miss Thoraugh era alegre y ligera como un pajarillo; no se cuidaba poco ni mucho de lo que hacían o pensaban los demás, y seguía sus propias ideas quizás con alguna obstinación, pero era tan seductora que por fuerza había de serle perdonada. Jamás le ví ofender a nadie, y apesar de su carácter ligero, mostrábase buena a no poder más para cuantos recurrian a su benevolencia; una palabra dura, una exclamación de enojo no salieron nunca de sus bellos labios en todo el tiempo que la conocí, que fué de muchos años. Bien decían algunos que era coqueta; mas para mí tengo que era envidia; es cierto que hablaba y reía con los jóvenes, pero con tanta inocencia lo hacía que no me parecía mal. Y luego, tenía tan buen corazón! quería tanto a su padre el anciano almirante! En cuanto a éste no hay que decir que la adoraba, que la quería como a la niña de sus ojos; era para él luz de sus pasos, fuente pura de goces. Las facciones del anciano, a las cuales el rigor del castillo de papa dejaba una dignidad glacial que se asemejaba a dureza, tomaban junto a su hija suavidad extraordinaria; su voz, que ninguno de nosotros podía oír sin una sensación indefinible así que salía del tono regular, halla-

ba para hablarle las más tiernas inflexiones, y en cuanto a oponerse a ninguno de sus deseos o a contradecir lo que se le antojaba decir o hacer, puede asegurarse que nunca le había pasado siquiera por la cabeza. Su hija tomaba a juego sus nanías, algunas de las cuales no dejaban de ser singulares y tenaces, y con una sonrisa calmaba su enojo; en una palabra, con sus mimos y caricias le imponía en todo su voluntad, así como tierna niña atormenta, halaga y tiraniza a un perroz arisco que a todos impone respeto; la comparación será poco digna, pero no puede ser más justa.

II

Así vivieron en la gran casa de Middleton, haciendo visitas y dando comidas a la buena sociedad de las cercanías, no faltando a un baile ni a un tiro de arco, hasta el día en que miss Thorehaugh cumplió, a lo que me parece, diez y nueve años; entonces accedió lo que yo esperaba: Inés fué prometida en casamiento.

Era el predilecto del almirante un joven oficial de marina, y varias veces le había oído decir que nadie sino Enrique Vivian, así se llamaba, sería esposo de su querida hija, Enrique era el hombre que él deseaba; franco, honrado, sensato, animoso como un león, el mejor oficial que hubiese conocido al servicio de S. M. y nunca podría aceptar otro yerno. Decíame yo para mí mismo que los proyectos de esta clase rara vez se realizan, y que precisamente no son las cualidades que acabo de enumerar las que arrebatan el corazón de una joven; por fortuna el bueno del almirante era bastante prudente para no publicarlos, y este hizo que Inés no pensara en contrariarlos; sin embargo, iodo esto que yo pensaba quedó desvanecido al presentarse Enrique; tan gallardo me pareció que comencé a abrigar esperanzas de que mi buen señor saldría con la suya.

COTIZACIONES

CREDITO

MERCANTIL

DE MENORCA

BOLSA DE BARCELONA

Table with 2 columns: Item name and price. Includes items like Interior contado F., Idem A., Idem B., etc.

Table with 2 columns: Item name and price. Includes items like Idem Orenses primitivas, Francos Paris cheque, Libras cheque.

Paga el cupón de la Deuda Amortizable al 5 por 100, vencimiento 15 de noviembre de 1913.

Compra y vende toda clase de valores.

Banco de Menorca

BOLSA DE BARCELONA

Table with 2 columns: Item name and price. Includes items like Interior serie A., Idem, Idem B., etc.

Table with 2 columns: Item name and price. Includes items like Alicante, Frances, Libras.

Pagamos el cupón de la Deuda Amortizable al 5 por 100, vencimiento 15 de noviembre de 1913.

Cotización de la Plata

FACILITADA POR LA CASA MARRET, BONNIN, FIGUEROA Y C. DE BARCELONA

PRECIOS DE VENTA

Table with 2 columns: Item name and price. Includes items like El Kilóg., PRSETAS, Platino, Oro fino, etc.

Table with 2 columns: Item name and price. Includes items like id. 916 id., id. 900 id., etc.

Venta y compra de oro y plata en retazos y riele.

Idem idem de bolas y galerías precio según ley y número.

Idem de Oxidos, Borax líquido, diamantina, nitratos y cloruros.

Depósito en Mahón: Plaza Arra-valeta, 7.

Barcelona 28 noviembre 1913.

Facilitado por la Casa Caplain Sain André et Fils de Paris

Table with 2 columns: Item name and price. Includes items like Plata fina., Idem 950 mm., etc.

Soldadura con hechuras. Plancha latón especial para soldadura.

Crisoles ingleses clase superior el número a.

Sierras clase superior la gruesa.

Bolas de varios tamaños y números, precio según número y ley.

Referencias: Manuel Beltrán y Compañía, calle Comercio, núm. 13, Mahón.

Alta novedad. Elegantísimas tarjetas de señoras y señoritas. Librería de Sucesores de Parpal. Papel para máquinas de escribir. Sucesores de Parpal. Nueva 10.

Conferencias telegráficas

Servicio especial de nuestro corresponsal en Palma

De Madrid

28 Noviembre. Rumores de crisis parcial

Desde hace días circulan rumores de que en breve ocurrirá una crisis parcial, dándose como seguro que el general Miranda abandonará la cartera de Marina.

Consejo de Ministros

En el Consejo de ministros que ayer tuvo lugar se estudió con atención la actual revolución mexicana y en vista de los graves sucesos que allí tienen lugar y con el objeto de garantizar las vidas de los muchos españoles en ella residentes, se acordó enviar a la mayor brevedad un crucero a aquellas aguas, no habiendo sido aun designado el barco a quien se confía dicha misión creyéndose será el «Reina Regente».

Además se trató de la cuestión misionera, siendo muy optimistas las impresiones que se cambiaron, por cuanto todas las noticias de aquellas partes recibidas confirman que la paz no está muy lejana.

Por último se trató de la huelga de Riontino y el conflicto escolar, cuestiones ambas que han sido solucionadas satisfactoriamente.

El Conde en campaña

El travieso Conde de Romanones ha empezado su anunciada campaña electoral.

La primera provincia a quien le ha tocado el turno ha sido Avila, en donde no hubo mitin alguno, limitándose a visitar a los primates de su partido, darles instrucciones para la próxima lucha y asistir por la noche a un banquete que se dió en su honor, en cuyo acto pronunció un corto discurso electorero.

El Dr. Laguarda gravísimo

Continúa el Obispo Dr. Laguarda enfermo de suma gravedad, tanto que se le administrado el Santo Viático.

El Palacio Episcopal se ve sumamente visitado por personas de todas las clases sociales que se interesan por la salud del sabio prelado.

De todas las provincias españolas se reciben innumerables cartas y telegramas en igual sentido.

Bergamín y los escolares

El Ministro de Instrucción Pública se ha lamentado de la actitud adoptada por algunos escolares catalanes que pidieron apoyo al extranjero. Los estudiantes madrileños han telegrafiado a sus compañeros los catalanes protestando de ello.

Cabalas sobre una crisis

Toda la prensa publica sus impresiones sobre la anunciada crisis parcial, conviniendo en la mayoría en que la motivará ciertas discrepancias habidas entre el Ministro de la Guerra General Echagüe y el de Marina señor Miranda en la cuestión de reclutamiento, siendo la víctima inmovilada el Ministro de Marina.

El viaje del Rey

El Presidente del Consejo ha recibido un despacho oficial en el que se le dá cuenta de que el Monarca continúa en Viena sin novedad y que estos días saldrá para Londres a reunirse con la Reina Doña Victoria Eugenia, sin que se detenga en París.

Rumor grave

Se ha recibido un despacho particular de México anunciando que los rebeldes asesinaron a varios españoles.

La noticia carece de confirmación oficial.

En recuerdo de Peral

El Gobierno ha acordado que no se desguace el submarino «Peral», conservándolo como recuerdo de dicho glorioso inventor.

Más de la crisis

Se afirma que la crisis parcial se planteará el mismo día que Don Alfonso regrese a España, abandonando la cartera el Ministro de Marina señor Miranda, cambiando también de cartera el Ministro de la Gobernación señor Sanchez Guerra.

De Marruecos

El General Jordana ha telegrafiado al Gobierno dándole cuenta que reina en la plaza y alrededores tranquilidad.

La policía indígena troteó ayer una partida de bandidos, matando a uno, cuyo cadaver recogió.

Sumisión

Desde Arci notifican que se ha presentado al General Silvestre, haciendo acto de sumisión a España, el moro Hali, prestigioso cabecilla rebelde.

El General Silvestre le ha impuesto ciertas condiciones que han sido aceptadas.

Notas tetuaníes

De Tetuán comunican que las fuerzas regulares indígenas tirotearon un grupo de rebeldes, causando algunas bajas.

Los arrojados aviadores militares señores Barreiro y Ríos han entrado ya en el período de la convalecencia.

Del Peñón

Un despacho del Peñón dice que los moros estos últimos días se han mostrado menos hostiles, siendo casi nulo el tiroteo.

VERGER

Telegramas de la «Marítima», Barcelona 28.

«Menorquín» legado sin novedad a las siete en punto. Buena travesía. Vila.

Papel sánico superior a 0.20 ptas. el rollo. Librería de Sucesores Parpal. NUEVA, 10

MAHON

A las tres de la tarde del miércoles y en el oratorio del predio «Santo Domingo» propiedad del hacendado don Constantino Pons Villalonga tuvo lugar la boda del ilustrado farmacéutico don Pedro Pujadas Cebriá con la joven y agraciada y señorita doña Juanita Villalonga Meliá.

Fueron padrinos por parte del novio don Benito R. Barrios y don Francisco Vinent Serra, Doctor y Licenciado en Medicina respectivamente y por parte de la novia don Constantino Pons Villalonga y don Pedro Meliá Pons, primo y tío de la desposada.

Benidjo la unión el reverendo señor Cura Párroco de Alayor don Jaime Garriga Pons.

A la boda asistió numeroso y selecto cortejo, figurando en él doña María Meliá madre de la cónyuge y hermanos don Miguel y doña Magdalena, don José Pujadas Cebriá hermano del cónyuge, doña Rosa Domingo de Pujadas, don Benito R. Barrios, don Constantino Pons Villalonga, don Pedro Meliá Pons, doña Francisca Vinent Serra, don Mariano Meliá Pons, doña Margarita Pons viuda de Villalonga, doña Juana Meliá Pons, doña Catalina Pons de Meliá, doña Ana Pons de Meliá, reverendos don Antonio Villalonga Pons y don Jaime Garriga, señorita Magdalena Mercadal Meliá y otros que no es posible recordar.

Terminada la ceremonia religiosa sirvióse a los invitados un espléndido lunch.

La gentil pareja embarcará mañana para Barcelona en donde cuenta pasar la luna de miel que seguramente será inacabable.

Desamos a los recién casados toda suerte de venturas en el estado que principian y al testimoniarles nuestro afectuoso parabien los hacemos extenso a las respetables familias.

Hemos tenido ocasión de ver expuesto en el escaparate de «La Mariposa» de nuestro amigo don Antonio Tuduri, un artístico retrato de Su Majestad el Rey don Alfonso XIII encerrado en rico marco de caoba.

Dicha fotografía que es de lo mejor acabado que hemos visto, llama grandemente la atención del público, habiendo sido adquirida para que figure en el despacho del señor Coronel del Regimiento Infantería de Mahón número 63.

La velada musical que ha de celebrarse mañana en el amplio salón café del Casino El Consey promete resultar brillante.

Ud afamado quinteto inteligentemente dirigido por don José R. Villalonga; ejecutará el siguiente programa:

Sinfonía de «Poeta y Aldeano».—Suppé.

Nuit Venitienne «Barcarola».—G. Roche.

«Roberto il Diavolo» Bailables.—Meyerbeer.

«Invocation aux muses».—B. Puiliti.

«Rosse musse», vals lento.—A. Bosch.

«Birinis», habanera.—J. Villalonga.

«Intermezzo», vals lento.—Beringer.

Nueva 10 Librería Sucesores de Parpal

Nueva 10 En esta LIBRERIA se encontrarán participaciones del número

43.249

correspondiente al sorteo que ha de verificarse en Madrid el 22 de Diciembre de 1913.

Anoche fué celebradísima la comedia en tres actos «El papá del regimiento», estrenada en el Principal.

Para el próximo domingo prepara otro estreno que de seguro ha de ver con sumo agrado el público.

Trátase de la selecta comedia en tres actos «Nena Terue» de los ilustrados e incansables Serafin y Joaquín Alvarez Quintero, que al estrenarse en Madrid constituyó un verdadero y clamoroso triunfo para los autores, siendo elogiadísima por la prensa.

Para dicho estreno se admiten encargos en contaduría.

A las once de la mañana de hoy ha anclado en este puerto procedente de la Ciudad Condal y Alcudia el vapor correo «Mahón».

CASINO «DEL CONSEY»

En poder del conserje de este Casino obra la suscripción para el abono de localidades para la presente temporada, cuyo sorteo se efectuará el día 4 del próximo mes a las nueve de la noche.

El socio suscrito que no esté presente en el sorteo o no tenga a otro socio autorizado por escrito para representarle no se le reservará local alguna.

Las condiciones de abono están de manifiesto en la tablilla de anuncios de esta sociedad.

Mahón 13 noviembre de 1913.—B. Caules.

Todos los señores socios que deseen asistir al banquete que con el fin de inaugurar las reformas efectuadas en el local de esta Sociedad, se celebrará el 30 del presente mes a las 13 del día, sírvanse continuar sus nombres en la lista de comensales que obra en poder del Conserje, antes del viernes próximo a las 22, en cuya hora quedará cerrada dicha lista.

Encabeza la lista de los comensales el Menú y el precio por cubierto.—Mahón 25 noviembre de 1913.—El Secretário, B. Caules.

Mañana a las nueve de la noche los jóvenes de la Academia Mariana de San Estanislao que forman la Sección de Declamación darán una función teatral, interpretando la preciosa obra en cuatro actos titulada «Los dos sargentos» y la chistosa pieza «Funerales y Danzas».

El acto es por invitación.

Son varias las quejas que hemos recibido sobre la frecuencia con que desde las casas de la calle de Pescadores incluso un establo, son arrojadas piedras de todos tamaños a los patios de las casas de la Rampa de la Abundancia, con grave peligro de los vecinos que las habitan.

Llamamos la atención de quien corresponda.

CASINO LA UNION

Habiendo adquirido esta sociedad el billete número 138.113 del sorteo que ha de celebrarse en Madrid el 22 de diciembre del corriente año, se despachan participaciones de 250 pesetas entre los señores socios hasta el día 10 del próximo Diciembre.

El conserje está encargado del despacho.

Pasado dicho día las papeletas sobrantes serán repartidas entre los señores socios que las soliciten.

Mahón 20 Noviembre de 1913.—P. A. de la J. D.—Bartolomé Caules.

Para vender

Lo están 100 acciones del «Banco de Menorca».

Para informes, a don Rafael Mancas Andreu, Hannover, 17, Mahón.

Blanco y Negro

Nuevo Mundo Gráfico y A B

Corresponsal único en Menorca don Marcelino Busutil, NUEVA, 22

En venta en dicho Establecimiento y en la Librería de SUCESORES DE PARPAL

Calle Nueva, 10

Consultorio Médico Quirúrgico

A CARGO DE LOS DOCTORES VALLADOLID, ROCANDIO Y TOCA PLAZA

— Especialidades —

Enfermedades del estómago e intestinos.

Enfermedades de los ojos.

Enfermedades de la matriz.

Consulta diaria de 11 a 1 y de 7 a 8. Consulta gratis a los pobres, lunes y jueves de 4 a 5. Calle de Anuncivay, núm. 16

Episodios de la guerra

En Ciudad Real se ha recibido una carta del general Aguilera que refiere lo siguiente:

En los alrededores del campamento patrullaba un cabo con varios soldados.

La patrulla trajo prisioneros a varios moros.

El cabo le sorprendió al oír el mas viejo, que hablaba en castellano, y dijo:

—Yo nací en Matagón.

—Allí nací yo—contestó el cabo.

—¿Cómo te llamas?—le preguntó el moro.

—Angel Bergas—rupuso el cabo.

El moro, asombrado le dijo:

—Yo me llamo Raimundo Bergas y tengo un hijo en Matagón que se llama igual que tu. Hace 45 años cometí un asesinato en aquel pueblo y me condenó la Audiencia. Fuí conducido al penal de Ceuta. Me fugué, me casé con una mora y tuve un hijo.

El cabo había encontrado a su abuelo.

Añade el general Aguilera que hecho ha sido comentadísimo entre la oficialidad y los compañeros de cabo.

El viejo moro desea que se le conceda el perdón, pues quiere cobijarse bajo la bandera española.

Librería de Sucesores de Parpal

Nueva, número 10

Obras del Teniente de Navío D. JOSE RIERA ALEMANY que están en venta en esta Librería: Ptas.

Algo sobre nuestra Marina Militar (Premiado en el Certamen Naval de Almería), segunda edición. 4'00

Estudios Marítimo-Militares sobre el Archipiélago Balear (Premiado por el Ministerio de Marina). 4'00

Defensa marítima de las Islas Baleares. 1'50

El Arsenal de Mahón (Lo que ha sido, lo que es y lo que debiera ser). 1'50

Estudios sobre Defensas Submarinas (dos tomos y un atlas de texto en la Escuela de Aplicación: premiado en concurso público). 15'00

El Contramaestre Torpedista (De texto en la Escuela de Aplicación: premiado por el Ministerio de Marina). 5'00 (*) Telemetro marino de Bars and Strand. 1'50 (*) Instalaciones eléctricas y Torpedos Mecánicos. 3'00 (*) Algo sobre Telemetros eléctricos. 1'00 Nota.—Las obras que figuran con asterisco tienen actualmente agotada la edición y se procederá en breve a publicar otra.

KOLHISTOI

Cura la Debilidad, Anemia, Nerastenia, Inapetencia, Escrófulas, Raquitismo y Debilidad

Un frasco alivia, dos curan.

Su venta cada dia mayor acredita su bondad.

Frasco 4'00 pesetas.

Cura radical del Dolor de Cabeza

se obtiene usando las

Obleas rosadas G. Pons

No contienen, Antiripia, Fenacetina, Opio ni Morfina

MIL PESETAS al que demuestre lo contrario

Precio de la caja 1'25 pesetas.

De venta, Farmacia G. Pons, Dr. Orfila 12.

Flojedad de piernas

por desgaste medular

En los ancianos y los niños

Se curan con el VINO FEWEL

a base del Muyrapuama del Brasil

Esta maravillosa planta ejerce su accion bienechora sobre la médula y el cerebro, regenerándolos, sus efectos inmediatos se manifiestan por la alegría y gozo de vivir de la mas sana juventud.

EL FEWEL es el mejor preventivo de las enfermedades medulares.

Completamente inofensivo.

Depósito central en Mahón

Don Guillermo Pons, Farmacéutico, Dtor. Orfila 12

ANUARIO GENERAL DE ESPAÑA

Contiene los nombres y apellidos de todos los Comerciantes, Industriales y Elemento Oficial de España. Agricultura, Ganadería, Herrería, Minería, Propiedad, Servicios geográficos y estadísticos, Servicios públicos, Aranceles de Aduanas y demás datos de interés. Con la edición presente se regalan seis preciosos mapas de estas tantas provincias, impresos en colores.

OBRA DE UTILIDAD GENERAL

Indispensable en toda oficina, almacén, establecimiento público, etc.

PRECIO DE VENTA En toda España: 35 pesetas franco de porte.

En el extranjero: 39 francos; costas y gastos de Aduana a cargo del cliente.

PUBLICADO POR LA SOCIEDAD ANÓNIMA

"ANUARIOS BAILLY-BAILLIERE Y RIERA REUNIDOS,"

Consejo de Ciento, 240. - BARCELONA

MALAS DIGESTIONES

En escaso número se encuentran los sujetos que jamás han tenido

DISPEPSIA

palabra que quiere decir digestión difícil: en cambio, más de la cuarta parte de la humanidad la padece, necesitando aumentar la secreción del jugo gástrico, tonificar la mucosa del estómago, y aumentar su poder digestivo. Se consigue tomando el

ELIXIR ESTOMACAL DE SAIZ DE CARLOS (Stomaxil)

que cura las

ACEDIAS Y VÓMITOS

asi como la sensación de peso, malestar, dolor y molestias de la digestión, que notan algunos enfermos al poco tiempo de terminar las comidas.

Una comida abundante se digiere sin dificultad con una cucharada de ELIXIR que es de agradable sabor y que puede tomarlo lo mismo el enfermo del estómago, que el que está sano en sustitución de los licores de mesa.

De venta en las principales farmacias del mundo y Serrano, 30, MADRID. Se remita por correo foliado a quien lo pida.

Pedid en todas partes el ROM TRINIDAD

de los Sres. G. Ribó y Brillas Representante don A. Borrás Perez

Société generale de Transports maritimes a vapeur

Línea directa para el Río de la Plata

Saldrá de Barcelona el 21 diciembre directamente para Buenos-Aires, el magnífico y rápido vapor francés

SALTA

admitiendo carga y pasaje. Consignatarios en Barcelona: Ripoll y C.ª, Gran Vía, Layetana, 5. - Barcelona.

Este anuncio está aprobado por la Junta local de Emigración de Barcelona.

Fábrica de chocolates y ramo de Confitería

DE LOS

Señores Batchilleria y Fonsarré S, en C.

Especialidad en los chocolates Brossa y los bombones Holandais.

Unico Representante en Mahon don A. Borrás Perez

SOBRE-MONEDERO

para la circulación por correo de valores en metálico

Servicio Postal Oficial creado por R. D. de 30 Nbre. 1899

El sobre Monedero circula entre todos los pueblos de la península, Islas Baleares, Canarias y costa de Africa, y donde no haya Administración de Correos están obligados a admitirle a la circulación los carteros y peatones rurales. El Sobre Monedero es el medio mas cómodo, sencillo y seguro para remitir dinero por correo, certificado, desde 5 céntimos hasta 50 pesetas, en cualquier clase de moneda y en toda clase de fracciones.

Con el Sobre Monedero se evitan al público las molestias de todos los sistemas de giros; no es necesario el requisito de conocimiento y se entrega por el cartero en el domicilio del destinatario, aunque sea en la aldea mas pequeña. Indispensable para encargos al comercio, suscripciones de periódicos, pedidos de libros, pensiones, mesadas etc., etc. Unico que resuelve las dificultades del giro en pequeñas cantidades. El Sobre Monedero tiene la garantía del Estado que abona cantidad declarada en caso de extravío. El Sobre Monedero se vende en los estancos, administraciones, estafetas de correos y carterías, librerías, tiendas de objetos de escritorio, etc., etc., al precio de 25 céntimos. Los pedidos de los estancieros se harán en las oficinas de la Compañía Arrendataria de Tabacos en cada provincia; los demás pedidos a las oficinas de la Sociedad del Sobre Monedero. Se abona un buen premio de venta. Se desean representantes activos para capitales de provincias y pueblos importantes. - Oficinas: Serrano 16, Madrid.

CHOCOLATES

JAIME BOIX

Esta casa ha venido a llenar un vacío en la fabricación de chocolate poniendo a la venta un RICO CHOCOLATE sólo de CACAO SOCONUSCO y elaborado con las más perfectas máquinas.

La superioridad indiscutible de este chocolate es debida a la supremacia del CACAO SOCONUSCO y a su irreprochable elaboración, pudiendo asegurar que la persona que una vez lo prueba, sólo a este chocolate dedicará su preferencia, pues en España únicamente esta acreditada marca ha acometido la fabricación de dicha excelso case.

Unico depositario en esta SALVADOR FLORIT (antes casa SICRE).

Calle Arravalefa, 26, LA VIÑA

25-25

Taller de encuadernaciones

Precios reducidos

Imprenta de Sucesores de Parpal

Rampa de la Abundancia, 16,

Imp. Sucesores Parpal, Rampa Abundancia, 16, Mahón

Para Montevideo y Buenos-Aires

Servicios de la Compañía Trasatlántica

Saldrán de Barcelona el día 3 de cada mes un magnífico vapor de dicha Compañía para Montevideo y Buenos-Aires y el 21 de cada mes un vapor francés de la Societé Generale.

Extraordinarios los días 18 y 21 diciembre 1913. Saldrán de Barcelona directos para Montevideo y Buenos-Aires los magníficos vapores italiano y francés

Tomaso di Savoia

SALTA

Y extraordinario también el 3 diciembre, el vapor español

Alfonso XIII

que harán su travesía en 15 días.

Para informes y demás, dirigirse: en Ciudadela a D. Juan Lopez Alfonso III, número 48, y en Mahón a D. José Llopis, plaza Carnes, número 10.

Sales Juliá

MEJORES QUE EL VICHY, PARA EL Estómago. Caja de 12 paquetes para 12 litros de agua UNA PESETA

Depósito en MAHON, señores Valls y Pons.

Libretas de alquiler.

Listas de embarque.

Altas de contribución industrial.

De venta en esta Imprenta.